



Angela I. Ebeleke Yoka

Gender and Climate Change focal point at the UNFCCC,
Ministry of environment and sustainable development,
Democratic Republic of the Congo

Stepping up as a co-facilitator at COP28 negotiations on gender

Manchester, United Kingdom. Angela, or Angèle as she is called in the Democratic Republic of the Congo (DRC), is a National Gender and Climate Change Focal Point (NGCCFP) at the UNFCCC for the DRC and works as a course guide for the night school for new negotiators organized by the Women's Environment and Development Organization (WEDO). Initially, Angela was educated in the area of health (tracheostomy) and her journey related to climate change started at COP22 in 2016 in Marrakech, where she met the DRC Delegation which led to her appointment as Gender and Climate Change focal point. According to Angela, ***“when a patient or the earth is sick, one must take action”*** and that has become her 'leitmotiv'.

Angela was one of the ten fellows selected to join the Climate Vulnerable Forum ([CVF](#)) [fellowship](#) in 2023. As part of the fellowship, she took part in a UNITAR-Aroha organized one-week Climate Diplomacy Training in Accra, Ghana and the subsequent COP28 in Dubai, UAE where she was able to apply knowledge and skills from the training.

Angela gained more confidence and felt well prepared to attend COP28 thanks to the training. While Angela has already attended seven previous COPs, COP28 was special for Angela because she was appointed Co-facilitator and co-responsible for the daily report on gender to the Subsidiary Body for Scientific and Technological Advice (SBSTA), one of two permanent subsidiary bodies to the Convention established by the COP/CMP. This included daily meetings with the secretariat, constant consultation with the co-facilitator from Canada and reporting back to the SBI and SBSTA Chairs in the evening. Despite the very work-intense period and late evening shifts, the experience was rewarding for Angela and helped her overcome any lack of confidence that she felt previously due to her dyslexia. Her message to other people with dyslexia is encouraging: *“You can make it!”*

Her gained confidence was also demonstrated by the fact that Angela **felt more comfortable in speaking in front of a larger audience following the training** and spoke as a panelist on “the assessment of loss and damage in the case of KALEHE natural disaster in South Kivu”. Angela also felt recomforted by the fact that she masters all the acronyms and that these were fresh on her mind thanks to the UNITAR-ARROHA training being organized shortly before COP28.

Another skill from the training and from her experience working previously in a hospital included the fact of being impartial. While at previous COPs Angela was presenting her country's position, COP28 required her to report neutrally back to the secretariat which was new for her. At COP28, she even practiced a similar role than the trainer from the UNITAR-Aroha training in Ghana which she found particularly rewarding.

Angela further **used skills from the training's session on "Engaging with Media" to deliver an interview** with the Institut de la Francophonie pour le développement durable, part of the Organisation internationale de la francophonie (OIF) at COP28.

The sessions focusing on Ghana's experience and the carbon market were particular insightful to Angela.

Despite all her achievements, Angela remains very humble and has made it a mission to support other younger negotiators from DRC at COP28 and provided them with directions, recommendations and tried to encourage them when they were facing challenges with the English language.

"*Empathy*" is Angela's favourite word and it illustrates well her life mission of protecting the earth and supporting others, including women. An activist in her heart, Angela does also campaign on local level in her home in Manchester where she engages with the diaspora and with local communities. This includes lecturing fellow church members about all 17 Sustainable Development Goals (SDGs) on 17 Sundays in a row in church, raising awareness about gardening and planting, and using music to advocate for the SDGs, amongst others.

Manchester, Royaume-Uni. Angela, ou Angèle comme on l'appelle en République démocratique du Congo (RDC), est point focal national genre et changement climatique (NGCCFP) à la CCNUCC pour la RDC et travaille comme guide de cours pour l'école du soir pour les nouveaux négociateurs. organisée par l'Organisation des Femmes pour l'Environnement et le Développement (WEDO). Initialement, Angela a reçu une formation dans le domaine de la santé (trachéotomie) et son parcours lié au changement climatique a commencé à la COP22 en 2016 à Marrakech, où elle a rencontré la délégation de la RDC, ce qui a conduit à sa nomination comme point focal genre et changement climatique. Selon Angela, « **quand un patient ou la terre est malade, il faut agir** » et c'est devenu son « leitmotiv ».

Angela était l'une des dix boursières sélectionnées pour rejoindre la [bourse du Climate Vulnerable Forum \(CVF \)](#) en 2023. Dans le cadre de la bourse, elle a participé à une formation d'une semaine sur la diplomatie climatique organisée par UNITAR-Aroha à Accra, au Ghana et à la COP28 qui a suivi à Dubaï, aux Émirats arabes unis, où elle a pu appliquer les connaissances et les compétences acquises lors de la formation.

Angela a gagné en confiance et s'est sentie bien préparée pour assister à la COP28 grâce à la formation. Alors qu'Angela a déjà assisté aux sept COP précédentes, la COP28 était spéciale pour Angela car elle a été nommée co-facilitatrice et co-responsable du rapport quotidien sur le genre à l'Organe subsidiaire de conseil scientifique et technologique (SBSTA), l'un des deux organes subsidiaires permanents à la Convention établie par la COP/CMP. Cela comprenait des réunions quotidiennes avec le secrétariat, des consultations constantes avec le co-facilitateur du Canada et des rapports aux présidents du SBI et du SBSTA dans la soirée. Malgré la période de travail très intense et les quarts de travail tard le soir, l'expérience a été enrichissante pour Angela et l'a aidée à surmonter le manque de confiance qu'elle ressentait auparavant en raison de sa dyslexie. Son message aux autres personnes dyslexiques est encourageant : « *Vous pouvez y arriver !* »

Sa confiance acquise a également été démontrée par le fait qu'Angela **s'est sentie plus à l'aise pour parler devant un public plus large après la formation** et a parlé en tant que panéliste sur «

l'évaluation des pertes et des dommages dans le cas de la catastrophe naturelle de KALEHE au Sud-Kivu ». Angela s'est également sentie réconfortée par le fait qu'elle maîtrise tous les acronymes et qu'ils étaient frais dans sa mémoire grâce à la formation UNITAR-AROHA organisée peu avant la COP28.

Une autre compétence issue de la formation et de son expérience de travail préalable dans un hôpital comprenait le fait d'être impartial. Alors que lors des précédentes COP, Angela présentait la position de son pays, la COP28 lui a demandé de faire rapport de manière neutre au secrétariat, ce qui était nouveau pour elle. A la COP28, elle a même exercé un rôle similaire à celui de formatrice de la formation UNITAR-Aroha au Ghana qu'elle a trouvé particulièrement enrichissant.

Angela a en outre **utilisé les compétences acquises lors de la séance de formation sur « S'engager auprès des médias » pour livrer une entrevue** avec l'Institut de la Francophonie pour le développement durable, qui fait partie de l'Organisation internationale de la francophonie (OIF) à la COP28.

Les sessions axées sur l'expérience du Ghana et le marché du carbone ont été particulièrement instructives pour Angela.

Malgré toutes ses réalisations, Angela reste très humble et s'est donné pour mission de soutenir d'autres jeunes négociateurs de la RDC à la COP28 et leur a fourni des orientations, des recommandations et a essayé de les encourager lorsqu'ils étaient confrontés à des défis avec la langue anglaise.

« *Empathie* » est le mot préféré d'Angela et il illustre bien sa mission de vie consistant à protéger la terre et à soutenir les autres, y compris les femmes. Activiste dans l'âme, Angela fait également campagne au niveau local dans sa maison de Manchester où elle s'engage auprès de la diaspora et des communautés locales. Cela comprend des conférences sur les 17 objectifs de développement durable (ODD) pendant 17 dimanches consécutifs à l'église, la sensibilisation au jardinage et à la plantation et l'utilisation de la musique pour plaider en faveur des ODD, entre autres.